
厉行节约  反对浪费
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在大力发展生产的同时，厉行节约，反对

浪费，是我们勤俭建国的长期方针，是搞好当

前国民经济调整、争取加速实现社会主义现代

化的至为重要的问题。开会，同做其它各项工

作一样，也要十分珍惜人力、财力和物力，厉

行节约，讲求实效。最近，有一些领

导机关坚持按勤俭的原则开会，不仅

大大节省了国家资金，而且恢复和发

扬了艰苦朴素的优良 传 统。这 种 会

风，值得大大提倡，发扬光大。
比如，外交部一九七九年的驻外

使节会议，这种会十多年没有开了，
有人认为一定要让辛劳的驻外使节住

好，吃好，玩好。但经过反复研究，
还是要求开一个节俭的，讲求实效的

会，三易会址方案，最后确定在部机

关的会议室和办公室开会。开大会，
礼堂容纳不下，就设分会场解决。使

节们住、吃统统在家里，公家不请客

送礼、不招待看戏、不招待茶烟、也

不组织与会议无关的参观游览。这个

会开下来，光是租房费和 伙 食 补 助

费，就节省了四万多元。
比如，浙江省革委会召开第三次

全体（扩大）会议，参加会议的有革

委会和省级机关各部门的负责同志一

百八十多人，都不住宾馆，不吃“会

议伙食”，不租用会议室，看戏、看

电影由自己掏钱买票。据计算，节省

会议费开支二万二千五百多元。
又比如，武汉市委开了四天区、

局级以上的干部会议，会址由比较舒适的汉口

饭店改到市委党校。与会人员与 党 校 学 员一

样，都在食堂买票吃饭，不吃伙食补助。在党

校看电影，也一律买票。家在市区的同志，都

回家住宿。同往常类似的会议费用相比较，节

省了将近六千元。上行下效，武汉市召开城区

工作会议，也本着勤俭节约的 精 神，精 打 细

算，节省了四千多元。
类似的例子，还可举出一些。
同以上情况形成鲜明对照的是，目前仍有

许多会议讲排场，摆架子，耗时间，在人力、

财力、物力上相当普遍地存在着大量浪费的现

象，会风不正。
有一些会，明明只要几十个人参

加即可，偏要几百人参加。似乎人少

就没有气派，显示不了会议的重要。
有一些会，明明只要个把星期即

可解决问题，偏要拖上个把月。什么

开幕式，闭幕式，什么小组讨论，大

会发言，什么交流经验，组织参观，

等等，表面上热热闹闹，实际上松松

垮垮。
有一些会，开幕做报告，闭幕做

总结，内容本来不多，偏 要穿 靴戴

帽，空话连篇，滔滔万言。加上一个

会开下来，往往文件、资料、简报一

大捆，效果究竟有多大，不去想，没

人问，更很少检查。但既成惯例，只

好周而复始，照此“经验 主 义 的 方

法”办事。
更有甚者，开会讲吃、讲住、讲

玩，似已成为“规矩”。擅自提高伙

食标准，借会议之名，大吃大喝。伙

食费超支了，就弄虚作假，混在会议

的住宿费、交通费等费用中报销。会

址也找到了“窍门”，每次一换，这

次青岛，下次广 州，还 有昆 明、苏

州、大连、杭州、庐山、黄山……。中
国之大，风景区有的是，反正花公家的钱，游

山玩水，“公私兼顾”，何乐不为。还有热心

捧场的，为会议大办“好事”，买点土特产和

市场紧俏商品给与会代表、工作人员分分。甚

至有的降好为次，从低作价，慷国家之慨。
浪费的事例，还很多。
多么矛盾的现象：一方面我们国 家 还 很
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穷，一方面却滥支滥用；一方面四化建设资金

紧张，一方面却让大量钱财滔滔付诸东流。现

在是认真解决和消除这种矛盾现象的时候了。
浪费，不仅是物质上的严重损失，而且腐蚀干

部，在群众中造成恶劣的影响，是政治上的严

重损失。
会总是要开的。开会是领导机关了解情况

研究问题，部署工作，贯彻政策的一种工作方

法，但不是唯一的方法。这些年来，由于林彪、

“四人帮”的干扰破坏，形而上学猖獗，会议

之多，会议之大，会议之长，简直成了一种灾

难。许多单位忙于为开会作准备，编新套套。
许多领导干部浮在上面，疲于奔会，成了苏联

诗人马雅可夫斯基《开会迷》一首诗中的 “半

截人”，“他们一下子要出席两个会，一天要赶

二十个会，不得已，才把身子劈开”。当年列

宁赞赏这首诗“尖锐地嘲笑了会议，讥讽了老

是开会和不断开会的共产党员。诗写得怎样，
我不知道，然在政治方面，我敢担保这是完全

正确的。”（《列宁全集》第三十三卷 第一九 四

页）。新中国解放初期，群众中也流传过这样一

句讽刺性话：“国民党税多，共产党会多”。
当然，这两者是性质根本不同的两回事。一九

五三年党中央和毛泽东同志曾为此 发 出 解决

“五多”问题的指示。可是，时隔三十年后的

今天，我们的许多领导同志还是把时间和精力

消耗在许多无谓的会议之中，根本谈不上深入

群众，抓实际工作，怎么实现全党和全国工作

着重点的顺利转移，怎么在本世纪末实现四个

现代化？

实现社会主义的四个现代化，是一场伟大

的新的长征，是一场极其深刻的革命。时间紧

迫，任务艰巨。要提倡少开会，开短会，讲求

实效。必要的会议，也要发扬战争年代只争朝

夕、简朴扎实的革命精神。下面，摘录对越进

行自卫还击战中我们英雄的指战员同志对战时

会议的简要的总结，为那些好开会、开长会的

同志进一言：

说废话嘛，没闲工夫。
说大话嘛，屁不顶用。
说 空话嘛，没人理睬。
枪声炮隆中，促进你：快说，抓

紧说，简短有力，切实可用，这是战

时的要求。
这些诗一般的总结，是否也是新长征中对

我们的要求呢？

厉行节约  反对浪费你 知 道 吗？

目前全国各级行政机关共有干部三百一十多万

人，与一九六五年相同口径的干部人数比较，大约增

加了百分之三十左右。

* * *

一九七八年，全国各级行政机关会议费开支总

额三亿七千多万元，比一九六五年约增加了两倍。

* * *

一九七八年底，全国各级行政机关拥有的小汽

车和吉普车，总数达四万三千辆，比一九六五年增

加了两倍多。而每增加一辆小汽车，一年需要增加

的开支，一般在四千元左右，高的达到一万元，相

当于六个至十五个行政二十二级干部一年工资的总

和。

一九七八年，全国机关、团体、学校、部队、

企业、事业单位用于购买集体消费的商品的资金总

额，即社会集团购买力，为一百四十多亿元，相当于

建国初期一年财政收入的两倍多。回想那个时候，

我们国家就以有限的这部分资

金，在进行抗美援朝的同时，

稳定了物价，开始了重点建设，

并且在政治、经济、军事等各

个方面，取得了辉煌的成绩。
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